
ACTA DA OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO GERAL DO IPT

(QUADRIÉNIO 20182021)

Ao vigésimo sétimo dia do mês de junho do ano de dois mil e dezanove, pelas catorze horas e
trinta minutos, na Sala de Conselhos do Edifí cio “F”, no Campus do Instituto Politécnico de
Tomar, em reunião previamente convocada e presidida pelo Senhor Presidente do Conselho
Geral, Prof. Doutor Augusto Carlos Ventura Mateus, compareceram os membros do Conselho
Geral constantes da lista de presenças anexa a esta ata, para tratar, discutir e deliberar sobre
os assuntos constantes da seguinte ordem de trabalhos:

PontolInformações;

Ponto 2  Aprovação das contas consolidadas do Instituto Politécnico de Tomar, relativas ao
anode2ol8;

Ponto 3  Aprovação final da correção da alteração dos Estatutos do IPT aprovada pelo
Conselho Geral em 30032016;

Todos os conselheiros que não compareceram à reunião comunicaram antecipadamente a
sua ausência, justificandoa com a necessidade de comparecerem a outros compromissos de
caráter pessoal e/ou profissional urgentes e inadiáveis, tendose considerada justificada a sua
ausência.

Estiveram também presentes o Senhor Presidente do Instituto Politécnico de Tomar, no
exercí cio do seu direito a estar presente em todas as reuniões do Conselho Geral para
acompanhar os trabalhos da reunião e neles participar, ainda que sem direito a voto,
conforme estabelecido nos Estatutos do IPT, bem como PróPresidente e membro do
Conselho de Gestão do IPT, Dr. JoséFarinha para uma introdução ao ponto 2 da OT e para
prestação de esclarecimentos que os membros do CG entendam de solicitar.

PontolInformações,

Tomada a palavra, o Presidente do CG informou os membros do Conselho sobre os pedidos
de renúncia ao mandato, apresentados pelos conselheiros Nuno Madeira e Rita Anastácio, por
terem iniciado o exercí cio de funções nos cargos, respetivamente de Vicepresidente do IPT e
de PróPresidente do IPT, e que lhe foram presentes, pelo Secretário do CG.

Mais informou que determinando o Regimento do Conselho Geral em vigor, no seu artigo
13.~, que os membros do Conselho Geral podem renunciar aos respetivos mandatos,
exercendo a competência que lhe éatribuida pela alí nea g), do n.2 1, do art.9 6.~ do Regimento
do Conselho Geral em vigor, deu como cessado os mandatos dos conselheiros Nuno Madeira
e Rita Anastácio a partir, respetivamente, dos dias 18 de abril de 2019 e 29 de abril de 2019 e
determinou a sua substituição, pelos membros que se seguem na lista pela qual haviam sido
eleitos, no caso o Professor Adjunto do IPT Maria da Conceição Correia Salvado Pinto Pereira
Barras Romana e o Professor Adjunto do IPT Luí s Miguel Lindinho da Cunha Mendes Grilo, que
desse facto foram notificados pelo Secretário do CG.

Mais informou o Presidente do CG que na sequência da decisão de cooptação da Drfl Anabela
Gaspar de Freitas para integrar o CG como membro da comunidade externa do IPT, em



substituição da Dr.~ Maria do Céu Albuquerque, a Dr.~ Anabela Freitas aceitou a sua
designação como cooptada tendolhe já sido conferida posse em 30 de abril último.

Pedida a palavra, tomoua de seguida o Presidente do IPT para prestar as seguintes
informações, que ilustrou com uma apresentação PowerPoint, aos conselheiros:

 Que foram criadas no âmbito do IPT 3 Unidades de Investigação Cientí fica todas elas com
avaliação positiva concluí da pela FCT, a saber, o Ci2.ipt  Centro de Investigação em Cidades
Inteligentes, o Techn&Art  Centro de Tecnologia, Restauro e Valorização das Artes e Centro
de Geociências  Grupo de Quartenário e PréHistória;

 Que se encontra em plena execução o projeto POSEUR011203FC000013  Eficiência
Energética Campus do IPT, financiado pelo POSEUR e no valor global de mais de 2.600.000€,
em relação ao qual o conselheiro JoséJúlio Filipe, a pedido do Presidente do IPT e por ser o
responsável pela coordenação do projeto, fez um ponto da situação;

 Que se encontra já em execução o projeto CENTRO035674FEDER000007, visando a
Capacitação de recursos pedagógicos nos CTeSP do IPT, com financiamento comunitário, que
permitirá dotar as salas de aulas dos CTeSP com novos computadores;

 Que foi candidatado ao SATDAP  Sistema de Apoio à Transformação Digital da Administração
Pública (Aviso N.~ 02/SAMA2O2O/2018), um projeto de criação de Balcão Único Virtual,
visando a obtenção de um financiamento Total de 650.000 €, com comparticipação
Comunitária 85%, e 15% do IPT, correspondente a cerca de 95.000€, faseados em 3 anos à
razão de cerca de 33.000 € por ano, que permitirá, em articulação com o balcão de
atendimento fí sico único que se irá criar no IPT, facilitar e melhorar o atendimento dos
estudantesnolPT;

 Que, como já évisí vel, o IPT irá passar a ter no seu Campus um Campo de râguebi e futebol
com relvado sintético, fruto de uma parceria com a Câmara Municipal de Tomar, em relação
ao qual o conselheiro JoséJúlio Filipe, a pedido do Presidente do IPT e por ser o interlocutor
do IPT na parceria com a Câmara Municipal de Tomar, explicitou os contornos da parceria e
as iniciativas já desenvolvidas relacionadas com a mesma;

 Que já foi acreditada e irá entrar em funcionamento a nova licenciatura em Gestão da
Edificação e Obras, da ESTT, promovida em associação com a ESAI — Escola Superior de
Administração Imobiliária, que irá permitir um melhor aproveitamento dos recursos humanos
dolPTnaáreadaengenhariacivil;

 Que foi concluí do e divulgado publicamente o relatório de um Inquérito aos diplomados do
IPT em 2017, conduzido no âmbito da OIVA.ipt Observatório de Inserção na Vida Ativa, em
relação ao qual a conselheira Helena Monteiro, a pedido do Presidente do IPT e por ser uma
das responsáveis da OIVA e pela elaboração do referido relatório, fez uma breve exposição; 

 Que à semelhança do que já aconteceu há quatro anos, vai estar disponí vel, a propósito da
Festa Tabuleiros de 2019, em nova versão, a aplicação para telemóvel Smarter Fest 2019,
desenvolvida pela Softinsa e por alunos finalistas do curso de licenciatura em Engenharia
Informática do Instituto Politécnico de Tomar, que permitirá a qualquer pessoa acompanhar
em tempo real o desenrolar da festa e obter informações sobre, por exemplo, a
disponibilidade de lugares de estacionamento no dia do cortejo principal;



 Que foi criada a Rede Nacional de Arte PréHistórica, sediada no parque Foz Coa, da qual o
IPT faz parte, em relação à qual o conselheiro Luiz Oosterbeek, a pedido do Presidente do IPT
e por ser um dos seus principais impulsionadores da rede e o interlocutor do IPT na mesma,
fez uma breve descrição da história da criação da Rede e das suas atribuições e vantagens;

Terminada a intervenção do Presidente do IPT, tomou a palavra o Presidente do CG para
informar que, na sequência de sugestão que lhe foi feita no sentido de que o CC se
manifestasse no sentido de louvar a ação da Presidência do IPT que terminou recentemente
o seu mandato, ésua posição que tal matéria deve ser objeto de prévia reflexão e abertura a
sugestões por parte de todos os membros do CC, antes de ser apreciada e decidida, pelo que
se propõe incluir tal matéria na ordem de trabalhos da próxima reunião.

Ponto 2 Aprovação das contas consolidadas do Instituto Politécnico de Tomar, relativas ao
anodezOl8,

Sobre este ponto o Presidente do CC fez a entrega ao Secretário do CC de parecer dos
membros externos que integram o Conselho Geral, em cumprimento do estabelecido na Lei e
nos estatutos do IPT, contendo parecer favorável à aprovação das contas, conforme
documentoanexoàpresente ata.

Dando iní cio à discussão deste ponto o PróPresidente do IPT, Dr. José Farinha, interveio a
pedido do Presidente do IPT, começando por dar uma explicação para o notório atraso no
envio aos conselheiros, dos documentos das contas a apreciar e aprovar, justificandoo com
as grandes dificuldades que foram criadas na construção dos vários suportes documentais e
dados que integram a prestação de contas geradas pela transição da prestação de contas em
POCE para o SNCAP que levaram a que só fosse possí vel concluilas no iní cio da manhã do
dia da reunião do CC.

De seguida fez uma caracterização do exercí cio económico de 2018, e explicou os principais
mapas e respetivos valores que integram a prestação de contas daquele ano informando ainda
das alterações ocorridas em virtude da transição para o SNCAP, com recursos à
documentação que fora previamente distribuí da a todos os conselheiros.

Terminadas as exposições anteriores o Presidente do CC teceu algumas considerações a
respeito das contas apresentadas realçando que permanece um desequilí brio estrutural que
tem que se corrigido através dos meios e recursos do próprio IPT sem esperar que o seja por
transferênciaspúblicas.

Solicitou de seguida aos conselheiros que o pretendessem, a apresentação de eventuais
comentários ou pedidos de esclarecimentos complementares.

No decurso da discussão intervieram fazendo comentários ou pedindo esclarecimentos, os
conselheiros JoséTeves Vieira, Gonçalo Velho, António Casimiro Batista e novamente Augusto
Mateus, de que sobressaí ram, com algum consenso, a constatação da necessidade de
implementar melhorias na qualidade do relatório de análise das contas, introduzindolhe
dados que permitam uma melhor leitura da informação financeira, do muito curto perí odo de
tempo concedido aos conselheiros para a análise dos documentos das contas, ainda que sem
se deixar de relevar os constrangimentos que se reconhece terem no presente ano
condicionado a elaboração, apresentação e disponibilização das contas, mais cedo.



Entretanto, ausentouse da reunião a conselheira Maria do Rosário Baeta Neves, por motivos
que justificou ao Presidente do CG e foram por este aceites.

Não tendo havido mais pedidos de intervenção sobre este ponto, o Presidente do CG
submeteu a votação a aprovação das contas anuais consolidadas do IPT, respeitantes ao ano
de2018.

No ato da votação, cada conselheiro expressou o seu sentido de voto, resultando da votação
realizada, doze votos a favor da aprovação das contas, por parte dos conselheiros Augusto
Mateus, JoséJúlio Filipe, Gonçalo Costa Andrade, António Jorge Rosa, JoséTeves Vieira, Maria
da Conceição Romana, Luiz Oosterbeek, Carlos Coelho, Luí s Mota Figueira, Maria Helena
Monteiro, Paulo Coelho e Bruno Rosário, um voto contra do conselheiro Gonçalo Velho e dois
votos de abstenção por parte dos conselheiros Rui Sant’Ovaia e António Casimiro Batista.

Em face dos resultados da votação foram dadas como aprovadas as contas anuais
consolidadas do Instituto Politécnico de Tomar, respeitantes ao ano de 2018.

Concluí da a votação o conselheiro Gonçalo Velho requereu a possibilidade de juntar uma
declaração de voto à ata a entregar em momento posterior à conclusão da reunião, o que lhe
foi concedido pelo Presidente do CG mediante entrega da referida declaração ao secretário
doCG.

Solicitada a palavra o conselheiro Rui Sant’Ovaia esclareceu que, sem deixar de respeitar o
esforço realizado pela equipa da Presidência e sem que isso signifique pôr em causa a ação da
Presidência, o seu voto de abstenção foi justificado pelo muito curto de perí odo tempo que
lhe foi disponibilizado para analisar a documentação enviada.

Ponto 3 — Aprovação final da correção da alteração dos Estatutos do IPT aprovada pelo
ConselhoGeralem3O032O16,

Tomada a palavra o Secretário do CG e conselheiro JoséJúlio Filipe, informou que dando
cumprimento ao deliberado na penúltima reunião do CG, o projeto de correção da alteração
dos Estatutos do IPT aprovada pelo Conselho Geral em 30032017, foi divulgada junto dos
corpos académicos do IPT com vista à recolha, durante um perí odo de 30 dias, de eventuais
contributos, para posterior apreciação e aprovação final pelo CG, não tendo sido recebido
qualquercontributo.

Como tal, propõe a aprovação definitiva do texto da correção da alteração dos Estatutos do
IPT aprovada pelo Conselho Geral em 30032016, que ficou provisoriamente aprovado na
última reunião e o seu posterior envio para o Presidente do IPT para que promova a sua
homologação e publicação pelo Ministro da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior.

Colocada a proposta a discussão pelo Presidente do CG, intervieram sucessivamente os
conselheiros Rui Sant’Ovaia, António Casimiro Batista e Gonçalo Velho, colocando novas
questões que não haviam sido apontadas ou consideradas aquando da aprovação provisória,
unânime, na última reunião do CG, do texto agora submetido a aprovação definitiva que, em
seu entender, deveriam agora ser consideradas.

Foi referido, nomeadamente, pelo conselheiro Rui Sant’Ovaia, ser motivo de preocupação o
facto de a ausência de Regulamento, quer das próprias Unidades de Investigação quer da
forma como se processa a indicação de representantes dessas Unidades de Investigação para
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o Conselho TécnicoCientí fico, poder vir a ser gerador de diferentes interpretações aquando
dasuaaplicação.

E pelo seu lado, contrariando tal motivo de preocupação, o conselheiro Luiz Oosterbeek
informou que se tratando de observações feitas com algum sentido, uma situação análoga
ocorre com o Centro de Geociências, que integra quatro instituições (uma das quais o IPT),
podendo ter na sua direção docentes de qualquer destas, sendo que, porém, nos termos da
FCTUC, apenas docentes ou investigadores daquela Faculdade podem integrar os respetivos
órgãos, enquanto representantes do Centro, pelo que sugeriu que, da mesma forma, nos
regulamentos das Escolas do IPT, ou em regulamento geral do IPT, seja adotada uma
formulação análoga, que constituirá uma regulamentação da aplicação dos estatutos do IPT,
apósrevisão.

Depois de alguma discussão gerada acerca da pertinência, oportunidade e razoabilidade das
objeções levantadas pelos conselheiros Rui Sant’Ovaia, António Casimiro Batista e Gonçalo
Velho, à aprovação definitiva do texto da correção da alteração dos Estatutos do IPT aprovada
pelo Conselho Geral em 30032016, pelo menos na parte que fosse além das alterações dos
artigos 89.9, 104.9 e 105.~ dos Estatutos do IPT, o Presidente do CG submeteu a votação a
aprovação definitiva da totalidade do texto da correção da alteração dos Estatutos do IPT
aprovada pelo Conselho Geral em 30032016, que fora aprovado provisoriamente na reunião
anteriordoCG.

No ato da votação, cada conselheiro expressou o seu sentido de voto, resultando da votação
realizada, doze votos a favor da aprovação da totalidade do texto da correção da alteração
dos Estatutos do IPT aprovada pelo Conselho Geral em 30032016, que fora aprovado
provisoriamente na reunião anterior do CG, por parte dos conselheiros Augusto Mateus, José
Júlio Filipe, Gonçalo Costa Andrade, António Jorge Rosa, JoséTeves Vieira, Maria da Conceição
Romana, Luiz Oosterbeek, Carlos Coelho, Luí s Mota Figueira, Maria Helena Monteiro, Paulo
Coelho e Bruno Rosário, e três votos contra dos conselheiros Rui Sant’Ovaia, Gonçalo Velho e
AntónioCasimiroBatista.

Colocada, em alternativa, a votação da aprovação apenas das alterações dos artigos 89.~,
104.~ e 105.9 dos Estatutos do IPT, tendo cada conselheiro expressado o seu sentido de voto,
resultaram, da votação realizada, oito votos a favor da aprovação apenas daquela parte do
texto da correção da alteração dos Estatutos do IPT aprovada pelo Conselho Geral em 3003
2016 e que fora aprovado provisoriamente na reunião anterior do CG, por parte dos
conselheiros Augusto Mateus, Maria da Conceição Romana, Carlos Coelho, Luí s Mota Figueira,
Maria Helena Monteiro, Paulo Coelho, António Casimiro Batista e Bruno Rosário, dois votos
contra , dos conselheiros Rui Sant’Ovaia e Gonçalo Velho, e cinco votos de abstenção, dos
conselheiros Gonçalo Costa Andrade, António Jorge Rosa, JoséTeve Vieira, Luiz Oosterbeek e
JoséJúlioFilipe.

Em face dos resultados da votação foi dado como definitivamente aprovado o texto da
correção da alteração dos Estatutos do IPT aprovada pelo Conselho Geral em 30032016, que
havia sido aprovado provisoriamente na reunião do CG de 03042019, por ter sido o que
recolheu maior número de votos favoráveis.



Depois de concluí das as votações o conselheiro António Casimiro Batista solicitou a junção à
ata de declaração de voto, de imediato admitida pelo Presidente do CG e que para o efeito
entregouaoSecretáriodoCG.

Nada mais havendo a tratar, deuse por encerrada a reunião pelas dezassete horas e trinta
minutos.

Foi elaborada pelo Secretário do Conselho Geral, a presente ata, que depois de lida pelos
membros do Conselho, foi aprovada e vai de seguida assinada pelos Presidente e Secretário
doCG.

I/1
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